

野田市教育委員会定例会会議録

- ◇日 時 令和5年8月9日(水) 午前9時開会 午前9時58分閉会
- ◇場 所 野田市役所低層棟4階委員会室
- ◇出席委員 染谷篤教育長 伊藤稔教育委員 高橋保教育委員 飯田芳彦教育委員
- ◇欠席委員 永瀬大教育委員
- ◇説明職員 富山勝之教育次長(兼)生涯学習部長 戸塚進生涯学習部次長(兼)教育総務課長
渡邊正登興風図書館長 廣居信和学校教育課長 間々田英示指導課長

◇書 記 倉持忠雄教育総務課教育総務係長

◇議案

- (1) 野田市文化財保護審議会への諮問について
- (2) 令和6年度使用教科用図書の採択について

◇教育長報告

教育総務課

- (1) 令和5年第4回野田市議会定例会の報告について

興風図書館

- (1) 令和5年度第1回野田市立図書館協議会会議の概要報告について
- (2) 図書館を使った調べる学習コンクールフォローアップ 夏休み図書館講座「ダンゴムシはすごい！」概要報告について

学校教育課

- (1) 健康スポーツ文化都市宣言記念事業サマースクールの実施報告について
- (2) 学校における新型コロナウイルス感染症の状況について

指導課

- (1) 第75回東葛飾地方中学校駅伝競走大会について

◎染谷教育長

ただいまから、令和5年7月教育委員会定例会を開会いたします。

本日、傍聴希望者が3名いらしておりますので、これを許可いたしましたことを、御報告いたします。

会議に先立ち、傍聴の方に申し上げます。会議における議論につきまして、批評を加えたり、賛否を表明したり、私語等なさないよう御協力をお願いします。

それでは会議を始めます。

本日の会議録署名委員を飯田委員にお願いします。

(飯田委員承諾)

◎染谷教育長

会議録承認の件に入ります。

令和5年6月定例会の会議録について、事前に資料を配布しているところですが、御意見等ございますか。

◎全委員

(異議なし)

◎染谷教育長

御異議なしと認め会議録につきましては承認いたします。

それでは会議次第に従い、議事を進めます。

本日の議題ですが、議案2件、報告事項6件となっています。

本日の議案のうち、「議案第1号 野田市文化財保護審議会への諮問について」は、野田市文化財保護審議会への諮問前の内容であること、「議案第2号 令和6年度使用教科用図書の採択について」は、義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に関する法律第12条及び第13条の規定による松戸市、流山市及び本市の3市で構成する教科用図書東葛飾西部採択地区協議会による共同採択であること、また、適切な審議環境を確保する必要があることから、非公開で会議を進めたいと考えておりますが、よろしいでしょうか、お諮りします。

◎全委員

(異議なし)

◎染谷教育長

御異議がございませんので、会議を進めさせていただきます。

なお、会議の進行上、議案第1号、議案第2号は、教育長の報告事項終了後に審議することいたします。

それでは、教育長の報告事項に入ります。

報告事項に対する御質問等につきましては、報告事項の説明終了後に、一括してお受けしたいと思います。

教育総務課からお願いします。

◎染谷教育長

教育総務課長。

◎戸塚教育総務課長

教育総務課から、令和5年第4回野田市議会定例会について御報告いたします。

お手元の資料で、教育長の報告事項1ページからでございます。

令和5年第4回野田市議会定例会は、6月9日から6月28日までの会期で開催されました。

市政一般報告につきましては、教育委員会関係及び関連する事項を抜粋しております。

一般質問につきましては、6月19日から21日の3日間で17名の議員から質問があり、その内、教育委員会関連では12名の議員から質問がありましたので、その答弁について概要を配布させていただいております。

教育委員会関連の議案といたしましては、報告第2号 令和4年度野田市一般会計繰越明許費繰越計算書の報告について、議案第8号 令和5年度野田市一般会計補正予算（第4号）、議案第9号 令和5年度野田市一般会計補正予算（第5号）、議案第10号 土地取得について、以上の議案等が提出され、可決又は同意されておりますことを御報告申し上げます。

以上でございます。

◎染谷教育長

次に、興風図書館からお願いします。

興風図書館長。

◎渡邊興風図書館長

令和5年7月20日木曜日に開催しました令和5年度第1回野田市立図書館協議会概要について御報告させていただきます。

教育長報告事項の資料37ページを御覧いただきたいと思います。当日の協議会は、興風図書館2階会議室を会場に、委員12名中、10名の御出席をいただきました。

一つ目の議題といたしまして、会長及び副会長の選出については、会長に河合章男委員、副会長に村越健志委員が委員の互選により選任されました。

二つ目の議題としまして、令和4年度野田市立図書館事業実施状況報告について、興風図書館を含め市内4館の資料を基に実施状況を御説明し、御了承をいただきました。

会議では、出席した委員から「図書館ごとの統計があると分かりやすい」との御要望と、「各館に登録していただいているお話ボランティアのスキルアップ講習やボランティアの募集について各館で取り組んでいただきたい」との御意見を頂戴いたしました。

御要望につきましては、次回の協議会資料へ反映すること、御意見については、令和5年度の取組状況を次回の協議会に報告してまいります。

続きまして2点目、夏休み図書館講座「ダンゴムシはすごい！」概要報告について、資料39ページにチラシをお示ししております。

7月23日の日曜日に開催しました、夏休み図書館講座「ダンゴムシはすごい！」について御報告させていただきます。

この事業は、野田市立図書館の管理及び運営に関する規則第2条第1項第12号の「図書館の目的達成のため必要な事業」及び「図書館を使った調べる学習コンクールフォローアップ講座」として、興風図書館の令和5年度の講座として開催いたしました。

講師に、「科学ジャーナリストの柴田佳秀先生」をお招きし、1時間30分の講話をいただきました。

今回、講座募集にあたり定員30名で募集しましたところ、74名の方に申込みをいただき、抽選にて42名まで募集枠を広げて御参加をいただきました。

当日の講座では、ダンゴムシの生態や動き方などから話が始まり、色々な遊びを交えたグループワークに、参加した小学生と親も夢中になっていました。

また、参加者の中には、小学生とは思えないダンゴムシに関する発言をする子や初めて会ったにもかかわらず、すぐに隣同士で説明しあうなど、慣れてきてからは講師の先生にも積極的に発言する子もいました。

さらに、講座の終わりには、先生からダンゴムシのレースの提案があり、会場は大盛り上がりとなりました。参加者からは、「楽しかった!」「勉強になりました!」と感想を頂いております。また、今回の参加されたほとんどの方は、講座終了後に、図書館利用カードのお申し込みをいただいております。

以上、御報告いたします。

◎染谷教育長

次に、学校教育課からお願いします。

学校教育課長。

◎廣居学校教育課長

学校教育課からサマースクールについて御報告申し上げます。

資料は40ページです。

サマースクールは、昭和の頃に開始された当初、小児期における肥満対策の一環として始まり、平成22年度以降は、児童の生活習慣に着目し、その生活習慣を見直す機会として位置付け実施してまいりました。コロナ禍で令和2年度から4年度まで中止しておりましたが、今年度は名称を「令和5年度健康スポーツ文化都市宣言記念事業サマースクール～生活を見直そう～」として、7月26日に南部梅郷公民館と南部小学校を会場として開催いたしました。

今年度の参加者数は、小学校4年生以上の男女児童22名でした。当日は、厳しい暑さとなりましたが、関係者の協力のもと、熱中症等にならないよう特に気を付けて児童の様子を注視しながら、全ての活動を予定どおり、そして、無事に行うことができました。

主な内容ですが、南部梅郷公民館で開校式を行い、身体測定を行った後、栄養士部会による栄養指導を行い、親子料理教室を実施しました。メニューは焼きカレーパン、ミネストローネ、牛乳、小魚だいたず、メロンとなっております。栄養士の指導のもと、児童保護者と一緒に調理し、実食しました。

午後は、養護部会による保健指導の後、野田市医師会の岡田先生と神田先生による生活習慣病についての講演会や親子健康相談を行いました。

その後、会場を南部小学校に移し、インストラクターの屋嘉部先生をお招きして、プールでのアクアビクスを行いました。子供たちは大いに楽しみながらアクアビクスを体験することができました。当日、熱中症警戒アラートは発令されませんでした。学校設置の熱中症指数計で計測した暑さ指数は29となり、非常に暑い日でしたので、プールサイドのテントで日陰を作る、体育部会の先生を始めとして職員が児童の様子を注視するなど、気温や水温も見ながら子供たちの安全を優先して実施いたしました。なお、暑さ指数は31以上で運動が原則中止となります。

その後に閉校式を行い、全員が無事に最後まで参加できました。

野田市学校保健会会長の岡田一芳先生には、開校式・閉校式での御挨拶を始め、保護者への保健指導等、一日中丁寧な御指導をいただきました。

児童や保護者からの感想は9月に提出していただくことになっておりますが、活動中の子供からの声としては、「またやりたい」「とても勉強になった」「来年も参加したい」など好評でした。

今後も、豊かな経験をし、楽しみながら、健康やより良い生活習慣について学習できるよう内容を工夫し、子供たちが参加してよかったと思えるサマースクールにしていきたいと考えております。サマースクールについての報告は以上です。

続きまして、学校における新型コロナウイルス感染症の状況について報告させていただきます。

ます。

6月の感染者数につきましては、小学生は合計で43人、中学生は合計で151人、職員は合計で19人でした。7月の感染者数につきましては、小学生は合計で39人、中学生は合計で76人、職員は合計14人でした。6月と7月で比較しますと、小学生は4人の減、中学生は75人の減、職員は5人の減となりました。

小中学校は7月21日から夏休みとなっております。各学校では、夏休み前の最終登校日の集会等で、夏休み中も引き続き感染防止を心掛けるように指導を行っておりますが、夏休みに入ってから、毎日数名ずつ感染報告がある状況となっております。

学校教育課からの報告は以上となります。

◎染谷教育長

次に、指導課からお願いします。

指導課長。

◎間々田指導課長

それでは、指導課所管事業につきまして、1点御報告申し上げます。

第75回東葛飾地方中学校駅伝競走大会は、今年度は10月21日土曜日午前9時30分に、野田市総合公園陸上競技場をスタートし、全10区間、各校のたすきをつなぎ、松戸市立中部小学校前までの32.2kmを、東葛地区74校の選手達が力走します。選手達の頑張りに期待したいと思います。

これまでとの大きな変更点は、コースの道路状況から、スタート時間をこれまでより30分早め、9時30分といたしました。

なお、今年度は、開閉会式の省略や、各区間での付き添い生徒、教師をそれぞれ1名までとするといった、新型コロナウイルス感染拡大防止の観点での制約は設けず、コロナ禍前の大会の形に戻して実施いたします。

指導課からは以上でございます。

◎染谷教育長

ほかに報告事項がありましたら、お願いします。

それでは、ただいまの報告事項につきまして、御質問、御意見等がありましたらお願いします。

高橋委員。

◎高橋委員

国でも教員の働き方改革や処遇改善の検討をしているようですが、6月に行われた野田市の定例議会でも、先生方の労働時間について質問があり、野田市でも教員の長時間労働に対する悩みがあると感じました。

長時間労働が問題視される理由は教職員の健康上の問題で、生命に関わる過労死ラインの目安80時間を超える時間外勤務を行った教員が、令和4年度に野田市では小学校で32人、中学校で126人でした。

学校現場の責任者は校長です。校長は、教員間の業務量の均一化を図る必要があると思うので、管理職から長時間勤務削減に向けた聞き取り調査を行うことも大切なことだと思いますが、国が既に過労死ラインの基準を設けている以上、野田市では時間外勤務は原則80時間以内にする、ただし、特別な場合については校長先生の許可を得ることを、教育委員会として明確に発してはいかがでしょうか。

そのように先生方の健康、生命、安全を守りながら実績を上げていくことを検討していただきたいと思います。

以上です。

◎染谷教育長

学校教育課長。

◎廣居学校教育課長

委員御指摘のとおり、教育委員会としては、教員の健康管理を大切に、過労死ラインとされる80時間を超えないことを目標にしたいと考えております。

◎染谷教育長

ほかにございましたらお願いします。

飯田委員。

◎飯田委員

5月に健康スポーツ文化都市宣言記念式典が行われ、シンボルマークをお作りになったかと思えます。教育委員会としてはどのように活用しているのかお伺いします。

それから、夏休みになると、児童生徒が家庭にいる時間が増えるので、虐待が心配です。虐待等で、重篤な問題が発生しているかどうか、教えてください。

もう一つ、夏休み中の部活動等での熱中症対策はどのように行っているのか、教えてください。

◎染谷教育長

指導課長。

◎間々田指導課長

まず、健康スポーツ文化都市宣言のマークにつきましては、校長会等を通しまして各学校の運動会、体育祭、文化祭等のプログラムに掲載してPRするよう依頼し、5月以降の運動会では、マークや文言等を印刷したプログラムを、保護者や児童生徒に配布しております。

また、健康スポーツ文化都市宣言ののぼり旗を各学校に配布し、運動会等の行事の際に、そののぼり旗を立てたり、開閉会式等の場では、校長先生のお話の中で、健康スポーツ文化都市宣言について触れていただいたりと、市が一丸となって、この健康スポーツ文化都市を目指して取り組んでいることをPRしております。

2点目の御質問の虐待につきましては、夏休みに入りましても各学校あるいは保護者から情報が上がってきております。それについては、子ども家庭総合支援課及び分室が中心となって対応しております。

なお、10日間の学校の機械警備期間が8月7日からスタートしておりまして、学校が連絡を取れない状況ではございますが、すぐに校長教頭と連絡を取るべきものについては、教育委員会から校長教頭に連絡して対応するように指示を出しております。

3点目の部活動中の熱中症対策につきましては、先ほど学校教育課長からございましたように、野田市あるいはその周辺で、熱中症警戒アラートが出た場合あるいは出る場合には、まず、校長教頭に毎朝、学校教育課主幹から注意喚起の連絡をさせていただいております。

また、FAXを用いまして、各学校に注意喚起を行っております。その際、我々教育委員会といたしましては、各学校の部活動場所の数値をきちんと測ること、そこで暑さ指数31以上の場合には、危険とみなして部活動を実施しないように指示を出させていただいております。また、児童生徒が練習中に具合が悪くなった場合、速やかにエアコンのついた部屋でクールダウンをさせるよう、学校に指導させていただいております。

以上でございます。

◎染谷教育長

生涯学習部長。

◎富山生涯学習部長

1点目の健康スポーツ文化都市宣言に関しまして、文化的な面での御説明をさせていただきます。例えば、文化会館で実施されます市の主催事業や、公民館の講座等につきましても、この記念事業ということで実施をさせていただいております。チラシ等を作成する際には、マークを使用しています。

また、一部の市の後援事業等につきましても、実施される方に御理解いただけた場合には、記念事業として実施をしております。例えばそのパンフレットに、ポスターを載せていただいております。

のぼり旗は、各公共施設、公民館及び図書館等で設置して、PRしております。

以上です。

◎染谷教育長

飯田委員。

◎飯田委員

ありがとうございました。

要望として、教育委員会から発出する封筒や通知文に、健康スポーツ文化都市宣言のマークを入れるなど、さらにPRを推進していただきたいと思っております。

それから、熱中症が疑われる状態になると、警告音を発して熱中症を予防する、体に取り付ける器具があることを知りました。こうした器具の活用を御検討願います。

以上でございます。

◎染谷教育長

様々御提案いただきましてありがとうございます。

検討し、可能であれば積極的に取り入れて参りたいと考えております。

ほかにもございましたらお願いします。

ないようですので、以上で教育長の報告事項を終了します。

次に、議案第1号を審議したいと思います。冒頭で確認したとおり非公開といたします。傍聴の皆様は退席してください。

暫時休憩いたします。

(関係職員以外退室)

再開いたします。

議案第1号を議題とします。

(以下、非公開による審議)

本日の議題は、全て終了いたしました。

以上をもちまして、本日の教育委員会定例会を閉会いたします。

以上会議のてん末を記載し、その相違ないことを証するため、ここに署名する。

教育長

委員